



Revista Venezolana de Economía Social
Número 33, Especial, 2017-2019. ISSN 1317-5734.ISSN Elect. 2244-8446
Universidad de los Andes (ULA) NURR-Trujillo.CIRIEC-Venezuela

Presentación. Avanzamos compartiendo valores en economía social.

Mediante actos de fe hemos llegado a la edición de este número especial de CAYAPA. Los autores que colaboran nos han confiado productos de su esfuerzo académico para la difusión entre el público interesado. Los actores de la economía social solidaria confían en que trabajando juntos se pueden lograr objetivos más amplios. Así hemos organizado esta edición de CAYAPA, la cual contiene cinco trabajos originales de cuatro países de Latinoamérica; desglosados así:

La sección de artículos abre con un estudio sobre la situación de los emprendedores en Ecuador, como parte de la economía popular y solidaria para el año 2023. Los autores son profesores de la Universidad Técnica Particular de Loja, quienes mediante un estudio nacional de ese país andino, realizaron una caracterización inicial del perfil de los emprendedores y de su motivación a emprender. Resaltamos que la muestra se obtuvo mediante el uso de cuestionarios basados en los formatos digitales Google, tanto en la región de la sierra como en la costa, la región con mayor densidad de población y emprendimientos en ese país andino, donde el conjunto de la economía social, solidaria y popular tiene presencia notable en la economía de Ecuador.

El siguiente artículo es una novedad temática en casi 20 años de historia de esta revista. Es el primer artículo que se recibe sobre el tema de las organizaciones de economía social y la responsabilidad social en los equipos y ligas de futbol a nivel global. En esa investigación, se invita a incluir a los clubes deportivos, los clubes de barrio y los clubes de futbol, en el campo de la economía social y solidaria, dentro de lo que se denominan **Organizaciones Deportivas Solidarias**, lo cual se complementa con el tema de la responsabilidad social de los clubes y las ligas de futbol, alineando esa perspectiva con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), propuestos por las Naciones Unidas para el año 2030. Este trabajo pionero está alineado con las recientes contribuciones teóricas que viene haciendo el Profesor Alberto García-Müller, en este campo de estudio, abriendo la discusión sobre qué otras entidades no reconocidas explícitamente, o poco conocidas, pueden formar parte de la economía social solidaria, siendo la clave de ello la conformidad de su actividad con los principios generales (García-Müller, A., 2022)¹.

¹ (García-Müller, A., 2022). Enciclopedia de derechos cooperativo, mutual y de la economía social y solidaria, Bogotá, Ciriec Colombia y Coomeva. www.ciriec-colombia.org

Mientras que en una investigación realizada en México sobre emprendimientos de reciente creación en comunidades rurales durante el periodo impactado por el distanciamiento social causado por la pandemia de COVID19, se encontró que han experimentado un cambio cultural en la forma de operar y administrar sus emprendimientos.

En otro artículo se presenta una investigación realizada en Perú, sobre la aplicación de principios de la economía circular y la sostenibilidad empresarial en una empresa agraria azucarera. Es una investigación pionera. Creemos que la economía circular es importante y continuará creciendo porque propone un modelo de producción y consumo sostenible, en el que se reduce el desperdicio y se maximiza la reutilización de los recursos, contribuyendo a minimizar el impacto ambiental, mejorar la eficiencia y generar nuevas oportunidades económicas y sociales.

Finalmente se presenta un estudio realizado en Cumaná, Venezuela, acerca de todos los sectores de la parroquia eclesiástica Nuestra Señora de Altavista de los Guaiqueríes, desde la perspectiva de su estructura, funcionamiento y asociatividad. La investigación realizada utilizó la perspectiva metodológica de “los comunes”. Deseamos resaltar que el artículo está basado en una investigación de la cual se realizó una Tesis de Licenciatura en Trabajo Social de la Universidad de Oriente. El campus de esta universidad fue destrozado y la biblioteca central fue incendiada en el medio de la crisis política nacional, pero la universidad se está reconstruyendo y con la lectura del presente trabajo se logrará entender cómo la asociatividad, el capital social y el conocimiento local pueden abrir un camino para la reconstrucción del país, con el aporte de todos quienes comparten el interés general de hacerlo posible.

La sección reseña de libros contiene la reseña del libro de Aimé Césaire intitulado **Discurso sobre el colonialismo**. La obra, reseñada por la Dra Janett Fermín, fue un importante discurso pronunciado en la Primera Conferencia Hemisférica de los Pueblos Negros de la Diáspora, en Miami en 1987, en la Universidad Internacional de Florida, en Homenaje a Aimé Césaire. Mientras que *la sección reseñas de eventos* contiene dos: El primero, realizado por la Dra Dorkys Shephard y colaboradores, constituye un amplio comentario sobre un Simposio acerca de los Retos del Sistema Financiero P2P (Peer to Peer) como medio alternativo de pago en la Nueva Economía, el cual tuvo lugar en la Universidad Nacional Simón Rodríguez, en Caracas, y el otro evento se refiere al llamado que lanzan desde la Universidad Javeriana de Bogotá, para realizar la primera cohorte de la **Especialización en gestión de empresas de la economía social y solidaria**.

Agradecemos por su confianza a los autores y a los lectores que siguen descargando y citando nuestras publicaciones. Agradecemos también el respaldo institucional que hemos recibido de parte de la Universidad de Los Andes, del Fondo Editorial Mario Briceño Iragorry del NURR, y de la Maestría en Desarrollo Regional. Agradecemos al Comité Editorial, a los árbitros anónimos, al equipo de Diagramación de CAYAPA, al Programa de Publicaciones del CDCHTA-ULA, al CIRIEC –Venezuela. Su confianza nos compromete a seguir trabajando en esta línea académica.

Benito Díaz Díaz¹

Editor de Cayapa Revista Venezolana de Economía Social
Correo Electrónico: cayapa@ula.ve & benitodiazdiaz@gmail.com

¹Sociólogo, MSc en Planificación, PhD en Socioeconomía de la Salud. Profesor Titular. Miembro fundador del CIRIEC-Venezuela y del CIDIS de la Universidad de Los Andes, en Trujillo-Venezuela.



Revista Venezolana de Economía Social
Número 33, Especial, 2017-2019. ISSN 1317-5734.ISSN Elect. 2244-8446
Universidad de los Andes (ULA) NURR-Trujillo.CIRIEC-Venezuela

Presentation. We move forward by sharing values in social economy.

Through acts of faith we have reached the edition of this special issue of CAYAPA. The contributing authors have entrusted us with the products of their academic efforts for dissemination among the interested public. The good faith shared among the actors of economic exchange is fundamental to generate more trust and establish lasting and beneficial relationships for all parties. In the case of the social economy, this faith is based on values such as cooperation, solidarity and commitment to the common good. Actors in the social solidarity economy are confident that by working together, broader goals can be achieved. This is how we have organized this edition of CAYAPA, which contains five original papers from four Latin American countries; and it is organized as follows:

The articles section opens with a study on the situation of entrepreneurs in Ecuador, as part of the popular and solidarity economy for the year 2023. The authors are professors at the *Universidad Técnica Particular de Loja*, who, by means of a national study of this Andean country, carried out an initial characterization of the profile of entrepreneurs and their motivation for entrepreneurship. We emphasize that the sample was obtained through the use of questionnaires based on Google digital formats, both in the highlands and on the coast, the region with the highest density of population and entrepreneurship in this Andean country, where the social, solidarity and popular economy has a significant presence in the economy of Ecuador.

The following article is a thematic novelty in almost 20 years of history of this journal. It is the first article received on the subject of social economy organizations and social responsibility in soccer teams and leagues at a global level. In that research, sports clubs, neighborhood clubs and soccer clubs are invited to be included in the field of social and solidarity economy, within what are called Solidarity Sports Organizations, which is complemented by the topic of social responsibility of soccer clubs and leagues, aligning that perspective with the Sustainable Development Goals (SDGs), proposed by the United Nations for the year 2030. This pioneering work is aligned with the recent theoretical contributions that Professor Alberto García-Müller has been making in this field of study, opening the discussion on what other entities not explicitly recognized, or little known, can be part of the social solidarity

economy, the key to this being the conformity of their activity with the general principles (García-Müller, A., 2022).

While research conducted in Mexico on newly created ventures in rural communities during the period impacted by the social distance caused by the COVID19 pandemic, found that they have experienced a cultural change in the way they operate and manage their ventures. Another article presents a research conducted in Peru on the application of circular economy principles and corporate sustainability in a sugar agribusiness. We think that circular economy is important and it will continue growing, because it proposes a model of sustainable production and consumption, in which waste is reduced and the reuse of resources is maximized, helping to minimize environmental impact, improve efficiency and generate new economic and social opportunities.

Finally, we present a study conducted in Cumaná, Venezuela, on all the sectors of the ecclesiastical parish of Nuestra Señora de Altavista de los Guaiqueríes, from the perspective of its structure, functioning and associativity. The research used the methodological perspective of "the commons". We wish to emphasize that the article is based on an investigation of which a Thesis for a Bachelor's Degree in Social Work of the Universidad de Oriente was carried out. The campus of this university was destroyed and the central library was burned down in the midst of the national political crisis, but the university is being rebuilt and by reading this paper it will be possible to understand how associativity, social capital and local knowledge can open a path for the reconstruction of the country, with the contribution of all those who share the general interest of making it possible.

The book review section contains the review of Aimé Césaire's book entitled Discourse on Colonialism. Discourse on Negritude. Negritude, ethnicity and Afro-American cultures. The book, reviewed by Dr. Janett Fermín, was an important speech delivered at the First Hemispheric Conference of the Black Peoples of the Diaspora, in Miami in 1987, at Florida International University, in Homage to Aimé Césaire. He is an important but perhaps not so well known Latin American thinker, born in Martinique, in the middle of our neighboring Caribbean Sea, in 1913.

While the events review section contains an extensive commentary on a Symposium on the Challenges of the P2P (Peer to Peer) Financial System as an alternative means of payment in the New Economy, which took place at the Universidad Nacional Simón Rodríguez, in Caracas. It was part of the activities organized by the Research Line on Finance and Socio-community Organizations.

Finally, we would like to thank the authors and the readers of the scientific articles and reviews presented in this edition for their trust. We are also grateful for the institutional support we have received from the Universidad de Los Andes, the Mario Briceño Iragorry Editorial Fund of the NURR, and the Master's Program in Regional Development. We thank the Editorial Committee, the anonymous referees, the CAYAPA Layout team, the CDCHTA-ULA Publications Program, CIRIEC-Venezuela, and the readers who continue downloading and following our publications. Your trust in us commits us to continue working along these academic lines.

Benito Diaz Diaz¹

Editor of CAYAPA the Venezuelan Journal of Social Economy
Email: cayapa@ula.ve & benitodiazdiaz@gmail.com

¹ Editor-in-Chief of Cayapa. Sociologist, MSc in Planning, PhD in Health Socioeconomics. Full Professor. Founding member of CIRIEC-Venezuela and CIDIS of the Universidad de Los Andes, Trujillo-Venezuela.